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Llegó la Navidad del 2020 y, aunque parecía una realidad 
alejada, ya podemos permitirnos tener esperanza 
sobre el futuro. Este año nos ha dejado daños difíciles 

de reparar, como la crisis económica global, y otros 
irreparables, como lo es la pérdida de personas amadas. 
Sin embargo, los recientes avances en los procesos de 
vacunación nos permiten ver una luz al final del túnel pues 
ahora parece cercano el momento en que podamos volver 
a convivir, apapachar y besar a familiares y amigos. Ese 
momento aún no llega; si queremos tratarnos como antes, 
es necesario cuidarnos ahora.

Sería injusto omitir que estas fechas tienden a despertar 
en las personas sentimientos de unión los cuales se 
manifiestan en demostraciones de cariño y reuniones 
para celebrar las fiestas navideñas. No obstante, también 
es necesario señalar que hoy nos toca ser solidarios y 
cuidarnos los unos a los otros, lo cual implica procurar la 
sana distancia, evitar aglomeraciones, lavarse las manos 
constantemente y utilizar el cubrebocas inclusive dentro 
de casa si hay familiares que salgan constantemente por 
motivos laborales.

El mejor regalo que podemos darle a nuestros seres 
queridos en esta época navideña es proteger su salud.

Usualmente se dice que la Navidad es el tiempo perfecto 
para valorar lo que tenemos más allá de lo material, lo cual 
toma una relevancia mayúscula este año. La incertidumbre y 
pérdidas que ha traído la pandemia nos han hecho valor las 
cosas que antes dábamos por sentadas como pasar tiempo 
con familiares o salir a pasear con amigos, incluso actos 
tan simples como el respirar sin complicaciones.  Nunca ha 
sido más claro que no basta con estar bien en lo económico, 
también debemos procurar nuestra salud, tanto física como 
emocional y espiritual.

Proteger la salud… 
El mejor regalo de Navidad

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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Así como debemos agradecer lo que tenemos, 
también debemos dar cuanto podamos. La Navidad 
se caracteriza por ser un tiempo para compartir y ser 
generoso, entonces, dado que se han perdido miles 
de empleos por la pandemia, tratemos de brindar una 
mano a quienes más lo necesitan.

La crisis económica nos pegó a todos, pero no igual. 
Muchas personas se han visto en la necesidad de 
buscar un ingreso económico de cualquier modo 
posible, lo cual podemos apreciar en nuestra ciudad 
con el aumento de gente que pide dinero en los 
semáforos para pagar operaciones o estudios. Hoy 
que los espacios laborales son escasos, debemos 
reforzar nuestro sentido de comunidad y ayudar al 
prójimo.

Los últimos días del año nos dan esperanza respecto 
al desarrollo de la pandemia, pero esta (la esperanza) 
siempre va aparejada con la paciencia. No bajemos la 
guardia y seamos minuciosos en el cumplimiento de 
las medidas de prevención sanitaria para proteger lo 
que hoy tenemos y agradecemos. Cuidándonos entre 
todos lograremos salir adelante.

El equipo de La Revista Peninsular les desea a todos 
sus lectores y colaboradores una feliz Navidad llena 
de amor, salud y prosperidad en compañía de sus 
familiares y seres queridos.
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CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Visita de AMLO al sureste
Por Baltasar Barbolla

CDMX.- La gira que Andrés Manuel López Obrador 
realizó el pasado fin de semana en el sureste del país 
no pasó desapercibida debido a los anuncios dados a 
conocer en los distintos eventos, específicamente los de 
las nuevas tareas de la Secretaría de Defensa Nacional 
(SEDENA). –compartió a los amigos el editorialista con 
lo que dio inicio a la plática de esta semana, la cual 
llevamos a cabo nuevamente mediante videollamada 
por la contingencia- Seguramente el presidente 
platicó estas noticias previamente con nuestra amiga 
empresaria o con Baltasar al calor de un panucho o una 
torta de cochinita.

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 

REALIZÓ UNA GIRA DE TRABAJO 
EL PASADO FIN DE SEMANA POR 

EL SURESTE DEL PAÍS.
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-No sé si a Baltasar le contestó las 
llamadas, pero a mí no. –continuó la broma 
la empresaria, y explicó- Luego me enteré 
que andaba muy ocupado hablando con el 
próximo presidente de Estados Unidos, Joe 
Biden.

-En efecto, mientras Andrés Manuel se 
encontraba el sábado en Valladolid entabló 
su primera plática oficial, desde que se 
confirmó su victoria hace algunos días, 
con Joe Biden y ambos mandatarios se comprometieron a 
trabajar en conjunto por el desarrollo de nuestras naciones. 
–comentó el analista- Según las redes del presidente 
mexicano, durante la llamada estuvo acompañado del 
Canciller, Marcelo Ebrard, y del gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal.

-Creo que esta llamada demuestra cautela y un poco de 
desconfianza entre ambos presidentes pues se resumió en 
un mensaje extremadamente genérico y con poco fondo; 
no obstante, es de suma importancia, pues es el primer 
paso hacia la construcción de una alianza fuerte. –opinó 
la abogada- Si bien, por ahora su relación está lejos de ser 
cálida, podemos celebrar un poco que la interacción se 
haya dado sin percances.

-En Yucatán también anunció la 
próxima construcción de dos plantas 
termoeléctricas para garantizar el 
suministro de energía a la zona, tal y como 
había prometido desde hace meses. –
informó el consultor- Aún más, confirmó 
la ampliación del Puerto de Altura de 
Progreso, lo cual traerá importantes 
beneficios a la economía del sureste por la 
relevancia de este puerto.

-El presidente también estuvo en Campeche supervisando 
el avance de las obras del tren y aprovechó para 
reconocerle al gobernador Carlos Miguel Aysa el apoyo 
que le ha dado a su gobierno, así como también dijo que 
era un buen administrador pues, a diferencia de los otros 
mandatarios estatales, no pidió un aumento presupuestal 
a final del año.  –explicó la reportera

-Leí una nota sobre la visita a Campeche la cual decía 
que un grupo de vecinos entregó una carta al presidente 
pidiendo su ayuda para evitar ser desalojados por la 
construcción Tren Maya. Según lo que explicaba el texto, el 
trazo actual pasa sobre las viviendas de estas personas por 
lo que solicitaron al Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur) modificar el rumbo, pero este se negó y dijo que 
los traspasarían a otra zona. –intervino el escritor- Ojalá 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

EL GOBERNADOR 
MAURICIO VILA SE 

REUNIÓ CON EL 
PRESIDENTE Y CON EL 
CANCILLER MARCELO 

EBRARD. 
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puedan resolver su conflicto pues afirmaron no estar en 
contra del proyecto, solo deseaban defender sus hogares.

-Seguramente es un caso aislado; la realidad es que 
nuestro presidente está comprometido con el desarrollo 
y bienestar de todos los mexicanos. –estableció el 
analista- No es una frase sin sustento, durante la gira, en 
Tulum, Quintana Roo, firmó un convenio de mejoramiento 
y desarrollo urbano y territorial en los 5 estados por los 
cuales se extenderá el Tren Maya. Lo hizo en presencia de 
Eduardo López, representante de ONU-Hábitat en México, y 
explicó que el objetivo es poner en igualdad de condiciones 
económicas al sur del país con respeto al centro y norte.

-El convenio no fue el anuncio más importante presentado 
en Tulum. –aseguró la empresaria- La notica que se llevó 
los reflectores fue la intención de ceder a las Fuerzas 
Armadas la operación y mantenimiento de las líneas del 
Tren Maya que estarán asentadas en la Península de 
Yucatán. El presidente sostuvo ante los gobernadores de 
Quintana Roo, Yucatán, Campeche, Chiapas y Tabasco, así 
como representantes de la SEDENA y Marina, que esto se 
definió para evitar privatizaciones a futuro y garantizar 
la seguridad en la zona. El representante del ejecutivo 
federal igual explicó que las ganancias serán destinadas 
a las jubilaciones y pensiones de soldados y marinos de 
México.

-López Obrador también anunció que las Fuerzas Armadas 
se encargarían de los aeropuertos de Tulum, Chetumal, 
Palenque y Felipe Ángeles en el Estado de México. –dijo el 
político- Como podrán ver, esto represente que la SEDENA 
habrá de administrar una gran cantidad de dinero. Solo en 
lo que respecta al Tren Maya, se le destinaron más de 134 
mil millones de pesos para operar y mantener las vías por 
30 años. Si además sumamos el dinero que se le destinará 
por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, estamos 
hablando de que SEDENA tendrá por estos de proyectos 
515 mil 340 millones de pesos.

-De esta manera, se suman otras responsabilidades 
a las que el Ejército debe cumplir en el actual sexenio. 
Entre estas actividades ajenas a su naturaleza castrense 
podemos observar tutelar la seguridad pública federal, 
administrar aduanas, construir sucursales del “Banco de 
Bienestar”, combatir el “huachicol”, limpiar sargazo en 
playas, gestionar hospitales y llevar a cabo el proceso 
de vacunación contra el Covid-19 en el país. –enlistó la 
abogada- Parece ocioso hacer el comentario a estas 
alturas, pero nuestra Constitución Política prohíbe 
expresamente a militares desempeñar funciones distintas 
a naturaleza su castrense durante tiempos de paz.

-El contexto en el que estamos exige el involucramiento 
de instituciones con vasta legitimidad y capacidad para 
resolver los problemas del país. El ejército cuenta con 
esas cualidades, por lo que nuestro presidente decidió 
conferirles facultades extraordinarias. 

Cuando se trata del combate a la corrupción y la 
transformación que propone el gobierno federal puede 
existir flexibilidad pues se vela por el interés común. –
propuso el analista

-Yo lo que veo es a un presidente el cual prometió en 
campaña regresar a los militares a sus cuarteles, y al 
entrar al poder llevó a cabo el proceso de militarización 
más evidente en la historia reciente de nuestro país. 
Parece haber una severa falta de capacidad para resolver 
problemas en el gobierno federal, pues cada decisión 
que considera complicada se la cede a los militares. 
Los ciudadanos somos los que a fin de cuentas nos 
vemos afectados por esta decisión, ya que el involucrar 
instituciones militares en actividades gubernamentales 
limita las obligaciones de transparencia y rendición de 
cuentas.

-Darle gran cantidad de recursos a las Fuerzas Armadas 
es una manera inteligente de garantizar que estén del lado 
del presidente, pero presenta un riesgo potencialmente 
devastador que debe vigilarse: al asumir múltiples 
responsabilidades para las que no está diseñado, el Ejército 
podría tener problemas para cumplirlas, lo cual afectaría 
su imagen institucional. –reflexionó el editorialista

-Habremos de ver cómo continúa la construcción de 
este proyecto emblema de la actual administración, el 
cual parece continuar marchando a pesar de algunos 
esfuerzos en juzgados por detener las obras. –concluyó 
la empresaria- Ahora que el Ejército toma las riendas la 
obra, al menos en algunos tramos, seguramente será más 
complicados que los procesos legales en contra del Tren 
Maya rindan frutos.

EL GOBERNADOR VILA DOSAL, EN LA FIRMA 
DEL CONVENIO DEL PROGRAMA REGIONAL

 DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL.  
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CLAROSCURO

Mel Gibson protagoniza 
una película que recrea la 
convulsionada Indonesia 

de mediados de los años sesenta 
cuando las promesas incumplidas del 
populista Sukarno, el primer presidente 
del archipiélago, une a comunistas, 
musulmanes y a todos como víctimas de 
sus ofrecimientos desmesurados.

Nada tiene que ver el filme con lo que 
ha pasado en todo el mundo este 2020, 
pero el título del año en que vivimos en 
peligro pareciera creado precisamente 
para este episodio de nuestra vida 
actual.

Las circunstancias políticas de los 
sesenta no tienen nada que ver con lo 
que se padece hoy en todo el mundo, 
pero quizá la única coincidencia sea 
que hay regímenes que se han crecido 

al castigo infligido por la amenaza 
y muerte provocada por un virus y 
quienes simplemente no han tenido 
la capacidad de reaccionar no sólo 
porque desestimaron la tragedia sino 
porque su mente está muy ocupada en 
la fundación de un nuevo orden social.

Pocos, casi nadie si somos honestos, 
se ha atrevido a lucrar abiertamente 
con la pandemia de Covid-19 y sólo el 
presidente de México admitió que el 
desastre provocado por la enfermedad 
“nos cayó como anillo al dedo” para 
darle más solidez y fortaleza al 
exterminio del régimen político que a él 
no le gusta y que considera responsable 
por la pobreza, el analfabetismo y la 
desigualdad social que padece el país.

Vaya que hemos tenido gobiernos 
malos: Luis Echeverría y López Portillo, 

EL AÑO QUE VIVIMOS EN PELIGRO

El país ha padecido 
en dos años una 

serie de infamias 
que pueden 

calificarse de 
negligencia criminal 

precisamente 
porque han 

afectado a gente 
que confiaba en que 
el gobierno estaría 

para asistirlo. 
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Miguel de la Madrid que tuvo que lidiar con las 
consecuencias de dos gobiernos populistas y 
que llevaron al país prácticamente al desastre 
económico: asesinatos políticos, guerra sucia, 
persecución política y una amnistía hipócrita 
como signo de magnanimidad para ocultar el 
saqueo y el nepotismo.

Vaya que De la Madrid se las vio difícil. Él un 
hombre apocopado que tuvo que  cargar con 
el exceso de esos dos gobiernos anteriores 
y cuya secuela el país aún sigue pagando en 
estos días.

Llego Carlos Salinas y del fraude a la 
legitimación forzada aunque compleja por la 
resistencia de la clase política tradicional a 
los cambios que propuso su gobierno, el que 
realmente cambió la visión de país.

En esos días, López Obrador se convertiría 
en líder opositor luego de salirse del PRI 
y emprender una campaña primero por la 
gubernatura de Tabasco, que perdió dos veces, 
y luego por la presidencia de la república, que 
conseguiría en el tercer intento.
Pero regresemos a la realidad: un gobierno 
insensible no sólo no previó la pandemia a 
pesar de los avisos desde fuera sino que la 
minimizó e incluso evitó la contención del mal.

El país ha padecido en dos años una serie de 
infamias que pueden calificarse de negligencia 
criminal precisamente porque han afectado a 
gente que confiaba en que el gobierno estaría 
para asistirlo: niños con cáncer, guarderías 
infantiles, despidos injustificados de 
burócratas, trabajadores de la construcción, 
vendedores ambulantes y gente que 

realmente esperaba una oportunidad en este 
país de desigualdades.

El año que vivimos en peligro no sólo es 
precisamente porque llegó una pandemia de 
la que nadie tuvo la culpa, sino porque aquí 
nos había caído el virus de la revancha y ese 
sentimiento llevó al poder a quien mejor la 
encarna, pero sin proyecto, sin planes alternos 
y sin un diagnóstico real que nos ha llevado 
a un abismo de fracasos económicos y a una 
caída económica sin precedente.

En lo personal creo que era necesario este 
cambio. El país necesitaba probar otras 
opciones de gobierno, pero queda claro que el 
empobrecimiento generalizado es contrario a 
lo que la sociedad esperaba.

La justicia social y el apoyo a las clases más 
desfavorecidas no sólo es imperativo e 
ineludible, pero la manera es parte importante 
de lograrlo.

En México, como en Yucatán, las diferencias 
entre clases se han ahondado, pero eso sólo 
se supera con educación, capacitación, trabajo 
y muchos apoyos del gobierno en turno.

Parecía que pocas cosas podrían complicarnos 
lo que ya de por sí era un inicio caótico. El 
presidente que ofreció que no habría crisis no 
sólo la provocó desde su llegada sino que la 
pandemia vino a agravarla y quizá a justificar 
ese inicio errático que hoy todos pagamos.

Piénsenlo a la hora  de votar el próximo año.

En México, como en 
Yucatán, las diferencias 

entre clases se han 
ahondado, pero eso sólo 
se supera con educación, 

capacitación, trabajo 
y muchos apoyos del 

gobierno en turno. 
Piénselo muy bien a 

la hora  de votar el 
próximo año.
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Aunque la Navidad es un espacio 
de convivencia familiar este 
año será diferente debido a 

la situación que enfrentamos por 
la pandemia ocasionada por el 
Coronavirus, sin embargo, es justo 
en estos momentos cuando la familia 
adquiere un significado más profundo.

Al respecto, el Pbro. Jorge Carlos 
Menéndez Moguel, en entrevista con 
LA REVISTA, señala que: “Después 
de 9 meses de pandemia hay cosas 
que debemos evaluar, reevaluar 
y refrendar, como por ejemplo, 
nuestras relaciones con las demás 
personas y principalmente con el 
primer círculo de nuestra convivencia 
habitual que, en la mayoría de los 
casos es la familia”.

Ciertamente, hay familias en donde 
el trato y el contacto son ríspidos, 
difíciles de llevar pues cada familia 
es un mundo diferente tiene una 
serie de complejidades según 
las enseñanzas de sus padres; 
como decíamos anteriormente la 
convivencia familiar este año será 
diferente por la distancia y cuidados 
que debemos observar para reducir 
el riesgo de contagio del Covid-19, 
pero paradójicamente, dentro de 
las grandes huellas que deja en 
2020, estoy seguro que ésta es una 
gran oportunidad para rescatar 
la unidad familiar, para hablar, 
para reencontrarnos, para hablar 
y tocar puntos y temas que hemos 
pospuesto, tal vez por miedo, tal vez 
por falta de tiempo, de calma o por 
falta de que se den las circunstancias 
para propiciar un escenario adecuado 
para poder hablar, dice.

EspecialEspecialESPECIAL

La Navidad  

Especial  / La Revista 

INVALUABLE OPORTUNIDAD
Para refrendar sentimientos y convicciones:

Pbro. Jorge Carlos Menéndez Moguel  

“Después de 9 meses de pandemia hay cosas que debemos 
evaluar, reevaluar y refrendar, como por ejemplo, nuestras 
relaciones con las demás personas y principalmente con 
el primer círculo de nuestra convivencia habitual que, en la 
mayoría de los casos es la familia”.
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“Ojalá que esos días de epidemia 
y estos días de Navidad sean 
una hermosa oportunidad para 
comunicarnos y hablar –aunque sea 
a la distancia-, y podamos rescatar 
lo más importante que tenemos 
después de la vida, que esa la unidad 
familiar.

Cada familia es distinta, y conocemos 
muchas historias, a veces un poco 
tristes de relaciones familiares que 
se han quebrantado, que se han  
resquebrajado por distintos temas, 
pero ¿qué cosas no se pueden reparar? 

Al final de la vida te quedas por 
la familia, eres lo que eres por la 
familia, también en esta ocasión 
me dirijo a los papás y a las mamás, 
es importantísimo ir sembrando 
esas semillas de unidad familiar, 
que aunque no veamos los frutos 
inmediatamente, estoy seguro que 
cuando se siembra con dedicación, 
con cuidado, el enorme valor de la 
unidad familiar; el día de mañana los 
hijos y los nietos van a agradecerlo 
mucho”.

La Navidad, motivo de fe

Más adelante, el Padre Manito, en su 
acostumbrado mensaje con motivo 
de la Navidad que envía a los lectores 
de LA REVISTA comentó que este 
año, con tantas limitaciones que 
estamos viviendo con el encierro 
y con situaciones en las que cada 
vez conocemos a más gente que 
está infectada con el Covid o que 
tristemente ya falleció por esta 
terrible enfermedad, la Navidad 
no representa un paréntesis por 
la situación que estamos viviendo, 
pero tampoco deja de ser un motivo 
de celebración religiosa de enorme y 
profundo significado para la fe. 

En este año atípico por la razones que 
ya conocemos, tenemos la enorme 
oportunidad de regresar al A,B,C de la 
Navidad, a la esencia, pues no es lo que 
vende el consumismo, ya lo advertía 
el Papa Francisco, de la intención de 
transformar la Navidad en una fiesta 
de consumo; y aunque no están mal  
las reuniones, los intercambios y los 
arbolitos, no es esa la razón de la 
Navidad, para quienes tenemos fe, la 
razón es el nacimiento del Señor y eso 
es lo que festejamos, explica.

También –continuó-, habría que 
reflexionar sobre lo que queremos 

entender con el nacimiento de 
nuestro señor: ¿Estamos celebrando 
un nacimiento de hace dos mil años? 
Que fue muy bonito y muy tierno por 
las circunstancias que conocemos 
por los datos bíblicos, porque todo 
nacimiento es tierno, a quien no le 
conmueve un niño recién nacido, la 
alegría de la vida que nace, es una 
estampa que a todos conmueve, 
el nacimiento de Jesús es una 
estampa que nos conmueve; pero 
religiosamente tiene un significado 
todavía más profundo, es Dios que se 
vuelve ser humano.

Es Dios que baja del cielo y entra 
a formar parte de la historia de la 
humanidad, no solo celebramos que 
nació sino que es hombre, es Dios y 
Hombre y si es hombre puede entender 
nuestros problemas, nuestras 
tragedias, nuestras enfermedades y 
nuestras propias muertes…

“Celebramos no solo el hecho de que 
nació sino de que nos acompaña en el 
caminar y en la vida, nos acompaña 
en estos momentos de túnel oscuro 
del que ya hemos hablado tanto”.

Yo propongo que nos empeñemos en 
vivir esta Navidad en lo que tiene que 
ser el motivo de la alegría, no tanto 
la cena, las reuniones, los regalos 
o el arbolito sino en la alegría de 
saber que a pesar de nuestros tristes 
momentos, DIOS está caminando con 
nosotros.

“En este año atípico 
tenemos la enorme 
oportunidad de regresar 
al A, B, C, de la Navidad, 
pues no es lo que 
vende el consumismo, 
ya lo advertía el Papa 
Francisco, de la intención 
de transformar la Navidad 
en una fiesta de consumo, 
para quienes tenemos fe, 
lo que festejamos es el 
nacimiento del Señor”.
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Mi propósito era iniciar este texto con 
la ratificación del triunfo de Joe Biden, 
ya presidente electo de los Estados 

Unidos, y desde luego las implicaciones que 
esto tendrá en la relación con México, pero, 
¡oh!, sorpresa, finalmente, autoridades de 
la Secretaría de Salud y de los gobiernos de 
la Ciudad de México y del Estado de México, 
reconocieron y le dieron el color debido al 
semáforo de la megalópolis: ROJO.

Por ello el tema Biden-Trump-AMLO quedará 
como epílogo de este texto y me enfocaré 
básicamente al rápido e imparable rebrote 
de COVID-19 en la zona metropolitana del 
Valle de México. Se veía venir, era sólo 
cuestión de tiempo.

Nos hemos cansado de ver en las redes 
sociales imágenes de las aglomeraciones 
en la capital como si no estuviese pasando 
nada. La gente, sí, mucha con cubrebocas, 
pero sin importarle o no saber guardar su 
distancia, esa es la verdad. Ya no sabemos 
de la higiene de las manos y de cómo éstas 
se pasean por la cara, los ojos y la nariz, ese 
es el detalle.

Lo cierto es que a partir del sábado 19 y 
hasta el 10 de enero próximo la Ciudad de 
México y el Estado de México retornan al 
semáforo ROJO y ante esta decisión que 
era inevitable se suma otra que también 
deberá analizarse para evitar que del Valle 
de México se “exporten” muchos contagios 
a otros estados donde el problema se ha 
controlado gracias a los gobiernos pero 
sobre todo a los ciudadanos que sí han 
entendido y comprendido la importancia 
de acatar y respetar las medidas sanitarias 
para evitar repuntes o rebrotes como está 
sucediendo en una las urbes más habitadas 
del mundo.

Se estima que en el Valle de México vive más 
o menos una cuarta parte de la población 
nacional, esto representa más o menos, 32.5 
millones de personas, de hecho, el Estado de 
México es el más poblado del país, no ahora, 
sino desde hace muchos años.

Hablaba de la “exportación” a otros 
estados. Las terminales I y II del Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México lucen 
como si fuesen hervidero; cientos, miles 

OPINIÓN OPINIÓN

EL COVID-19 SACUDE AL 
CENTRO NEURÁLGICO DEL PAÍS

Hasta el momento 
el Gobierno de 

México ya reportó 
oficialmente más 

de 116 mil muertes 
y creemos que la 
cifra aumentará, 

por una parte, 
debido a ausencia 
del remedio para 

la pandemia, y por 
otra, porque los 

mexicanos estamos 
haciendo muy poco 

de nuestra parte 
para colaborar.

Por Marco Cortez Navarrete
Correo: marcocortezn@gmail.com
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personas dejando la capital, uno; por las vacaciones 
decembrinas y, dos; por el repunte de COVID-19. Los 
destinos prácticamente son todos y cada uno de los 
rincones del país y esto prende o debe prender también los 
focos de alerta ante la posibilidad de nuevos contagios, 
ahora en las entidades.

Cierto es que hablamos de gente que sale del centro para 
ver a sus familiares y o a sus amigos, pero, ojo, este es 
un tema muy delicado, máxime cuando el gobierno federal 
ya dijo no una sino decenas de veces que “PROHIBIDO 
PROHIBIR” y esto genera un ambiente de desconcierto y 
desorientación en las personas, en familias enteras que 
salen de la capital buscando respirar otros aires, más 
frescos y menos contaminados.

Y todo esto sucede justo cuando la vacuna, se supone, está en 
camino, cuando el canciller Ebrard dijo públicamente y ante 
su jefe, el presidente: “misión cumplida”, y el subsecretario 
López Gatell habla de convenios y volúmenes millonarios de 
vacunas que serán aplicadas de manera universal y gratuita. 
Cientos de seres humanos, de mexicanos, se están quedando 
en la orilla. ¿Qué está pasando?

Hasta el momento de escribir este artículo el Gobierno de 
México ya reportó oficialmente más de 116 mil muertes y 
creemos que la cifra seguirá aumentando, por una parte, 
debido a la ausencia del remedio para la pandemia, y por 
otra, con todo respeto, porque los mexicanos estamos 
haciendo muy poco de nuestra parte para colaborar.

Ahora sí, pasando al tema de Biden-AMLO y Trump, bueno, 
diría que al señor Presidente López le pasó lo que a Peña 

Nieto, apostó antes de las elecciones. Solamente que a 
Peña, aún con las aparentes diferencias con Donald, le 
salió bien porque Trump llegó a la Casa Oval y al actual 
mandatario mexicano no, porque finalmente fue Biden 
quien se alzó con una victoria contundente, categórica. 
Que Trump sigue diciendo lo contrario, bueno, él así es y 
no cambiará ya hay muchos videos en redes que parodian 
el final de este magnate que regresará a lo suyo: hacer 
dinero.

¿Y al presidente López, como la irá con Biden?, bueno esto 
es una incógnita. Ya López, como dijo en su momento, 
esperó la ratificación de algo que siempre fue evidente y 
como respuesta del equipo de Biden…¿pues creo que hasta 
hoy, nada?. De hecho la embajadora mexicana en la Unión 
Americana, Martha Bárcena ya dijo: “me retiro” y esto no 
tengo idea si finalmente sea bueno o sea malo para el 
mandatario tabasqueño quien ya adelantó que sacará de 
la SEP a Esteban Moctezuma para enviarlo a Washington 
pensando que así hará una nuevo vínculo con el presidente 
Biden que, dicho sea de paso, trae consigo la influencia de 
expedientes como Barak Obama y los Clinton (Hilary y Bill) 
e incluso del republicano George Bush Jr.

Veremos…Pero no olvidemos que en este juego o tablero 
de ajedrez hay piezas muy importantes también, entre 
ellas, China, Rusia, Alemania, Francia, Japón y Reino Unido, 
por citar solo algunos elementos del enorme tablero 
llamado Mundo.

Cuídense mucho y Feliz Noche Buena y Navidad
No leemos, Dios quiera, pronto.

tv

Barra Informativa

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

La Revista Peninsular
8 pm 3 pm

 de Lunes a Viernes por

www.larevista.com.mx

ISIS SALAS JAVIER GARCÍA YANUE ARANDA

HABLANDO
L I G E R O INFORMA

Desde Mérida  CAPSULAS 
INFORMATIVAS
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Toda la filosofía de Heráclito de Éfeso 
está basada en la tesis del flujo 
universal de los seres, el Panta Rei, 

un concepto que esquematiza su supuesta 
opinión, de que todo está en continuo 
cambio. 

El cambio es atractivo para los seres 
humanos, y probablemente se deriva de la 
insatisfacción permanente con el estado 
actual de las cosas, que nunca alcanza 
a darnos la satisfacción plena, y por 
consiguiente nos estimula a perseguir el 
cambio. 

Las herramientas disponibles, las modas, 
y otros factores, determinan de alguna 
manera la forma y el propósito con que 
llevamos a cabo los cambios. Es por 
eso que hoy, en una era de asombrosos 
avances tecnológicos, cuando tenemos 
más a la mano la inteligencia artificial, 
los robots, el internet de las cosas, el 
análisis y la ciencia de datos, y otras 
tecnologías, a muchos les parece atractivo 
hablar de llevar a cabo en la empresa una 
transformación digital. 

Pero estos planes corren el grave riesgo 
de poner el foco de la atención, y de los 
esfuerzos, en el concepto equivocado. Es 
tan “sexy” la tecnología, que tiene el poder 
de desviar el enfoque hacia lo digital, 
cuando lo verdaderamente importante era 
la transformación. 

Muchos son los negocios que están 
pasando apuros para sobrevivir en las 
circunstancias actuales, algunos apenas 
aciertan a reaccionar, y en el centro de las 
respuestas que se ofrecen ante los desafíos, están siempre 
algunos elementos tecnológicos, reuniones virtuales, 
plataformas de pedido y envío de alimentos, trabajo remoto, y 
muchos otros ejemplos. 

Pero estacionarse en un enfoque sobre lo digital, está 
enviando el mensaje equivocado. Para salvar los obstáculos 
que impone la pandemia y las restricciones a la actividad, no 
necesitas una estrategia digital, sino más bien necesitas una 
diferente y mejor estrategia, que solo se vuelve posible si es 
auxiliada por las herramientas digitales. Lo que necesitamos 
los empresarios de hoy, es transformar nuestros negocios, 
mediante un uso inteligente y apropiado de la tecnología. 

Si nos animamos a digitalizar, solo porque es algo 
“cool”, pero seguimos haciendo las cosas de la 
misma manera como siempre las hemos hecho, 
aportamos muy poco o nulo valor a nuestros 
clientes, accionistas, colaboradores y a todas 
las partes interesadas en nuestros productos y 
servicios. 

Es necesario desafiar el modelo actual de negocio, 
definir una nueva visión del crecimiento que 
deseamos y necesitamos, para encontrar el modo 
de prosperar dentro del nuevo entorno que nos 
está tocando vivir. Y los pilares sobre los que debe 
sostenerse esta transformación, deben ser una 
visionaria estrategia de largo plazo, e invertir en 
investigación y desarrollo. 

Para un líder actual, resulta obligatorio saber leer y 
entender los acontecimientos históricos que están 
ocurriendo, para así poder vislumbrar la posición 

que se desea alcanzar en el futuro, comunicarla con eficacia 
a los interesados, y así estimular la participación voluntaria 
y comprometida de todos quienes contribuirán para llegar a 
ese destino, poniendo el foco en donde realmente importa. 

----------------------------------------------------------
Raúl Asís Monforte González
© Copyright 2020. Raúl Asís Monforte González. Todos los 
derechos reservados.
Mérida, Yucatán a 19 de diciembre de 2020
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González.
Twitter: @raulmonforte

OPINIÓN CONSTRUYENDO

Transformación digital en la empresa
¿Dónde pongo el foco?

Es necesario desafiar 
el modelo actual 
de negocio, definir 
una nueva visión 
del crecimiento que 
deseamos y necesitamos, 
para encontrar el modo 
de prosperar dentro del 
nuevo entorno que nos 
está tocando vivir.

Por Raul Monforte González
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En la última Sesión 
Ordinaria de Cabildo de 
este 2020, el Cabildo 

meridano aprobó temas 
de interés general para la 
ciudadanía, entre ellos la 
propuesta del alcalde Renán 
Barrera Concha para nombrar 
a la maestra Xixili Fernández 
Casado como oradora 
huésped de la Sesión Solemne 
de Cabildo a celebrarse con 
motivo del Aniversario del 
Primer Congreso Feminista 
en Yucatán, realizado en 
enero de 1916.

También recibieron el aval de 
los regidores los convenios 
de colaboración para recibir el 
pago de la tarifa de recolección 
y traslado de residuos sólidos 
no peligrosos con Sana y 
Corbase y otro en materia 
de capacitación de cursos 
regulares y de extensión con 
el Centro de Capacitación 
para el Trabajo Industrial 
(CECATI) número 61.

Otros puntos aprobados en 
la sesión fueron aceptar en 
donación a título gratuito 
12 predios y una vialidad 
otorgados por Sadasi y Promotores y Desarrolladores de 
Vivienda, otorgamiento de factibilidad y licencias de uso de 
suelo para expendio de tiendas de autoservicio, pizzería y 
restaurantes, bar, licorerías, planta y bodega de vinos y licores.

El Primer Edil subrayó el papel trascendental de la mujer en la 
preservación de los valores en nuestro municipio y recordó que 
como consecuencia del primer congreso feminista, Mérida fue 
la primera ciudad de la república en elegir a una mujer para un 
cargo público: la regidora Rosa Torre González, cuyo retrato al 
óleo en el Cabildo es un recordatorio permanente que invita 
a reflexionar sobre lo que cada persona puede y debe hacer 
para que Mérida siga siendo referente de buenos gobiernos, 
generosos, incluyentes y promotores de la igualdad.

En la última sesión ordinaria del 2020, Barrera Concha 
refrendó su compromiso de prevenir, sancionar y erradicar la 
violencia hacia las mujeres en los ámbitos familiar, laboral, 
docente y social.

Asimismo, también hizo un breve balance de las acciones que 
el Ayuntamiento de Mérida ha realizado en este año atípico 

a causa de la pandemia por el COVID-19 y el impacto de los 
fenómenos meteorológicos “Cristóbal”, “Gamma” y “Delta”:

Cancelación de eventos públicos, culturales y artísticos; la 
creación de la Línea de Apoyo Emocional, servicios de atención 
a mujeres en situación en violencia, Línea Médico a Domicilio, 
desinfección con drones, instalación de módulos sanitizantes 
y lavamanos públicos, fumigación y abatización, así como 
mantenimiento, limpieza, desinfección en los mercados.

De igual manera se crearon diversos programas municipales 
para apoyar la economía de la población como Mérida me 
activa, Surte tu negocio, Impulsa Mérida, Manos al campo, 
Micromer, Apoyos para la cultura y descuentos en los 
impuestos municipales.

Para apoyar a los grupos vulnerables se crearon las 
plataformas Mérida nos une y Mérida nos une en vivo, así 
como la entrega de paquetes alimentarios. En coordinación 
con el Gobierno del Estado se implementó la Ruta de la salud.

Como resultado de las afectaciones de los fenómenos 
meteorológicos, se puso en marcha una campaña de bacheo 
y se continúa trabajando en las colonias, fraccionamientos y 
comisarías que sufrieron inundaciones.

En obra pública, durante el 2020 se construyeron 392 calles 
nuevas, además de trabajos de repavimentación y ciclovías.

Bajo el esquema de Diseño Participativo de Espacios Públicos, 
se inauguraron 22 parques remodelados en el que, para su 
construcción y remodelación, participaron en las reuniones 
más de 2 mil personas, de las cuales el 70% fueron mujeres y 
el 30% hombres.

Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MERIDA

Cabildo de Mérida aprueba temas 
de interés general para la ciudadanía

EN LA ÚLTIMA SESIÓN 
ORDINARIA DEL 
2020 DEL CABILDO, 
EL ALCALDE RENÁN 
BARRERA OFRECIÓ 
UN BREVE BALANCE 
DE ACCIONES CON 
MOTIVO DE LA 
PANDEMIA.
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Habitantes de los municipios 
yucatecos de Valladolid, 
Chemax, Tinum, Izamal y 

Mérida se beneficiarán con obras 
y acciones que se llevarán a cabo 
el próximo año con una importante 
derrama económica, luego de que 
el Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
gobernadores de la región sur-
sureste y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador firmaron este día el 
convenio del Programa Regional de 
Ordenamiento Territorial Tren Maya.
 
Desde la zona arqueológica de 
Tulum, Vila Dosal suscribió con 
López Obrador y los Gobernadores 
de Quintana Roo, Carlos Joaquín 

González, Campeche, Carlos Aysa 
González, Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas y Tabasco, Adán Augusto 
López Hernández, dicho acuerdo que 
también beneficiará a pobladores 
de municipios de esos estados en 
los que pasará el Tren Maya y que 
conforman la región sur-sureste del 
país.
 
En su mensaje, el Gobernador 
yucateco reiteró que este importante 
proyecto de infraestructura 
ferroviaria contará con el apoyo 
del Gobierno de Yucatán y de los 
yucatecos, porque a través de él, se 
detonará la economía y el desarrollo 
de la región.

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Tren Maya, detona fuerte impulso 
al desarrollo urbano y territorial

ANTE LOS 
GOBERNADORES 
PRESENTES Y 
FUNCIONARIOS 
FEDERALES, VILA DOSAL 
INSISTIÓ EN QUE EL TREN 
MAYA ES UN PROYECTO 
DE INFRAESTRUCTURA DE 
SUMA IMPORTANCIA PARA 
LA REGIÓN SURESTE DEL 
PAÍS.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y EL PRESIDENTE 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR FIRMAN CONVENIO 
PARA IMPULSAR DESARROLLO URBANO Y TERRITORIAL DE 
MUNICIPIOS DONDE PASARÁ EL TREN MAYA

Tren Maya, detona fuerte impulso 
al desarrollo urbano y territorial
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 Ante ello, López Obrador detalló que a través de este 
convenio se va a promover un desarrollo más igualitario 
que beneficie a la región sureste de México para, de esta 
forma, impulsar el desarrollo económico de la región y de 
sus habitantes.
 
“Con este proyecto vamos a impulsar el desarrollo del 
sureste. Estamos hablando de una inversión en conjunto, 
porque no solo es el Tren Maya, es también el desarrollo 
de infraestructura para contar con la energía eléctrica 
suficiente y contar con gas natural. Es la ampliación del 
puerto de Progreso, es producir las gasolinas y sobre 
todo el desarrollo social de bienestar para la población”, 
aseveró el jefe del Ejecutivo federal.
 
Por tal razón, López Obrador agradeció a Vila Dosal y 
a los demás Gobernadores presentes, ya que aseguró 
ha contado con el apoyo de éstos para la concreción de 
esta relevante obra de infraestructura. “Hablamos de una 
inversión de 200 mil millones de pesos para estos cinco 
estados con el proyecto del Tren Maya y otras acciones 
que son fundamentales y porque como se ha dicho, se 
trata de un programa integral. Agradezco mucho a los 
gobernadores, de manera sincera, por su apoyo.  Esto nos 
ayuda a todos y ayuda más, desde luego y ese el propósito 
principal, a nuestro pueblo”, indicó el primer mandatario.
 
Ante los Gobernadores presentes y funcionarios federales, 
Vila Dosal insistió en que el Tren Maya es un proyecto 
de infraestructura de suma importancia para la región 
sureste del país, el cual desde el inicio de la administración 
federal actual se ha planteado como una de las principales 
prioridades en el sur-sureste, el cual no quedó únicamente 
en el discurso, sino que se está viendo reflejado en 
acciones concretas.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL 
REITERÓ QUE ESTE IMPORTANTE PROYECTO 
DE INFRAESTRUCTURA FERROVIARIA CONTARÁ 
CON EL APOYO DEL GOBIERNO DE YUCATÁN.

DESDE LA ZONA ARQUEOLÓGICA DE TULUM, VILA DOSAL SUSCRIBIÓ EL ACUERDO QUE BENEFICIARÁ 
A POBLADORES DE MUNICIPIOS DE LOS ESTADOS POR LOS QUE PASARÁ EL TREN MAYA.
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En el segundo punto de supervisión de obra 
del Tren Maya, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador apuntó que el tramo 2, que 

corre de Escárcega a Calkiní, tiene una longitud 
de 220 kilómetros, y recordó el compromiso de 
su administración no dejar obras inconclusas.

“Tenemos que terminar a tiempo y por eso la 
importancia de las empresas que están a cargo 
de la construcción del Tren Maya. Celebro que 
se va avanzando de acuerdo al programa y voy 
a regresar, porque es obvio que me importa 
mucho esta obra. Se trata, entre otras cosas, 
de la inversión del gobierno federal más 
importante para el sureste de México, y es una 
de las inversiones públicas de más cuantía en 
las últimas décadas.”

En ese sentido, el primer mandatario agradeció 
el apoyo del gobernador Carlos Miguel Aysa 
González González y a Grupo Carso, empresa 
encargada de los trabajos en el tramo 2 y 
agregó:

“Es una recomendación respetuosa, fraterna, 
de que se abran más tramos; entre más tramos 
haya, más se avanza, eso lo saben muy bien. Voy 
a estar de nuevo en marzo por acá para seguir 
evaluando, cualquier problema que tengan, 
que podamos nosotros ayudar para que no se 
detenga.”

Afirmó que el gobierno federal también realiza 
una de las inversiones más importantes en el 
bienestar del pueblo; en el municipio reciben 
apoyo 22 mil 320 personas. Informó que mil 261 
jóvenes de Calkiní trabajan como aprendices en 
el programa Jóvenes Construyendo el Futuro 
y dos mil 18 estudiantes de nivel superior 
cuentan con beca, lo mismo que dos mil 677 en 
bachillerato.

Igualmente, 41 escuelas públicas reciben 
presupuesto directo para mejoramiento de 
planteles en el municipio; reciben pensión cinco 
mil 109 personas adultas mayores y 636 niñas y 
niños con discapacidad.

El presidente agregó que 624 pescadores 
recibieron apoyo directo este año, al igual 
que dos mil 630 productores. El programa 
Sembrando Vida integra en Calkiní 998 
sembradores que reciben salario permanente 

y se han entregado 835 créditos a negocios 
familiares y pequeñas empresas.

“Y desearle lo mejor a las nuevas autoridades de 
Dzibalchén, felicitarlos por tomar esta decisión 
de que ya van a ser 13 municipios en Campeche.”

El director general del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez 
Pons, destacó que los estudios confirman que 
el Tren Maya como modelo de desarrollo es el 
medio más sostenible y eficiente para generar 
prosperidad:

“Dado que en Campeche una de cada cinco 
personas se dedica al sector primario, el tren 
puede traer grandes beneficios para impulsar 
infraestructura necesaria para desarrollar 
productos de alto valor agregado.”

El director general de Grupo Carso, Antonio 
Gómez García, informó los avances de la 
obra: 63 por ciento en el proyecto ejecutivo; 
107 km en longitud de ingeniería; 40 km 
en desmantelamiento de vía; siete frentes 
en 30 km de construcción de terracerías y 
terraplén; 29 bancos de materiales abiertos; 
46 km de aplicación de medidas de mitigación 
ambientales; 163 mil 239 durmientes fabricados, 
entre otros.

También acompañaron al presidente López 
Obrador el supervisor honorario del Tren Maya, 
Daniel Chávez Morán, y el presidente municipal 
de Calkiní, Roque Jacinto Sánchez Colín.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Tren Maya, una de las inversiones 
públicas más cuantiosas en décadas, 

afirma presidente en Calkiní

El primer 
mandatario 
agradeció 
el apoyo del 
gobernador 
Carlos Miguel 
Aysa González 
González y a 
Grupo Carso, 
empresa 
encargada de los 
trabajos en el 
tramo 2.
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El gobernador Carlos Joaquín firmó con 
el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el Convenio del Programa 

de Ordenamiento Territorial del Sureste, 
que tiene como objetivo poner orden, que 
no haya anarquía, que no haya caos, que 
se puedan definir los planes de desarrollo 
urbano en esta región del país.

En la zona arqueológica de Tulum, también 
firmaron el documento los gobernadores 
de Chiapas, Campeche, Tabasco y Yucatán, 
así como el representante de ONU-Hábitat 
México Eduardo López Moreno y secretarios 
y funcionarios del gabinete federal.

Carlos Joaquín explicó que, en Quintana 
Roo, el Tren Maya generará crecimiento 
económico y orden en ese crecimiento. 
“Con el tren y trabajando de la mano con 
FONATUR, tenemos un gran proyecto de 
movilidad interna para Cancún, que incluye 
el puente sobre la laguna Nichupté y nuevos 
desarrollos comerciales habitacionales, con 
orden en ese crecimiento”, expresó el titular 
del Ejecutivo.

De forma integral, anunció que se realizarán 
proyectos de ordenamiento de crecimiento 
en Playa del Carmen, Puerto Morelos, 
Bacalar y Tulum. En este último municipio, 
además, se construirá un nuevo aeropuerto.

Añadió el gobernador que, en las 
comunidades de los municipios de Felipe 
Carrillo Puerto, José María Morelos, Bacalar, 
Lázaro Cárdenas y Othón P. Blanco serán 
mejoradas las carreteras y los caminos que 
enlazan a las ciudades y los poblados con 
las estaciones del tren, y se dignificarán los 
pueblos con mejor infraestructura urbana.

“Enlazaremos al tren con Holbox y con 
Mahahual y para Chetumal, nuestra 
capital, además de ser zona libre de nuevo, 
acción que le agradezco a nombre todos 
los chetumaleños, uniremos al Tren Maya 
con el nuevo Parque Industrial con Recinto 
Fiscalizado Estratégico y una nueva central 
de abastos”, explicó Carlos Joaquín.

Al dar la bienvenida al presidente López 
Obrador, el gobernador de Quintana Roo 
dijo que se quiere un crecimiento económico 

que sea la base de un desarrollo equilibrado, 
sustentable y socialmente justo, que incluya 
esencialmente a las comunidades mayas y 
ponga en valor sus productos, respetando 
tradiciones y formas de vida.

Durante la firma del convenio, Carlos Joaquín 
invitó a los gobernadores y presidentes 
municipales del sureste de México a 
compartir este proyecto común, priorizando 
el trabajo en conjunto entre los tres órdenes 
de gobierno, con el pleno respeto a los usos, 
costumbres y tradiciones propias.

El presidente Andrés Manuel López Obrador 
enfatizó que en breve tiempo comenzará 
la construcción de los tramos del Tren 
Maya Cancún-Tulum y Tulum- Chetumal, 
y la edificación del aeropuerto de Tulum, 
que generarán empleos en beneficio de las 
familias del sureste mexicano.

Agregó López Obrador que se trabajará 
para que Quintana Roo sea también uno 
de los estados más seguros, aunado a lo 
que significa la zona fronteriza, puesto que, 
desde el primero de enero del año próximo, 

Chetumal será de nuevo zona libre y va a 
requerir de mayor seguridad.

Firmaron este convenio el presidente 
constitucional de los Estados Unidos 
Mexicanos Andrés Manuel López Obrador 
y el representante de ONU-Hábitat México 
Eduardo López Moreno como testigos de 
honor.

También firmaron el secretario de la Defensa 
Nacional Luis Cresencio Sandoval González; 
la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales María Luisa Albores González; el 
secretario de Comunicaciones y Transportes 
Jorge Arganis Díaz Leal; el secretario de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
Román Guillermo Meyer Falcón, y el director 
general del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (FONATUR) Rogelio Jiménez Pons.

Participaron también en la firma los 
gobernadores Carlos Miguel Aysa González, 
de Campeche; Rutilio Escandón Cadenas, de 
Chiapas; Adán Augusto López Hernández, 
de Tabasco; Mauricio Vila Dosal, de Yucatán, 
y el presidente municipl de Tulum Víctor Mas 
Tah.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Presidente y Gobernador firman 
Convenio del  Programa de 

Ordenamiento Territorial del Sureste

Firmaron este convenio el presidente constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos Andrés Manuel López Obrador 
y participaron también en la firma los gobernadores Carlos 
Miguel Aysa González, de Campeche; Rutilio Escandón Cadenas, 
de Chiapas; Adán Augusto López Hernández, de Tabasco; 
Mauricio Vila Dosal, de Yucatán, y el presidente municipl de 
Tulum Víctor Mas Tah.
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Esta época del año es la mejor para 
pasar la tarde con un tazón repleto 
de palomitas y disfrutar de films 

que giren en torno a la Navidad. Netflix, 
Amazon Prime Video, Disney+ y HBO 
ofrecen grandes clásicos que nunca 
pasan de moda.

Siempre puedes recurrir a las mejores 
películas de animación, pero en las fechas 
que nos encontramos, es más apropiado 

dejarse llevar por Papá Noel y ver alguno 
de los grandes títulos navideños que 
tienen en sus catálogos plataformas 
como Netflix, HBO y Amazon Prime Video.

Para que no tardes mucho en elegir y 
puedas ponerte de acuerdo fácilmente 
con la familia sobre qué película ver, aquí 
seleccionamos las mejores películas 
navideñas que están disponibles estos 
días:

Las mejores películas 
para ver en Navidad

Especial / La Revista 

Crónicas de Navidad (Netflix)
Película navideña con Kurt Russel en el papel de Papa 
Noel, en la que un par de adolescentes, Teddy y su 
hermana Kate, estrellan el trineo de Santa Claus y 
tendrán que trabajar toda la noche para no destrozar la 
Navidad. También es posible encontrar la segunda parte 
en la plataforma.

Love Actually (Amazon Prime Video)
Una película romántica clásica para disfrutar en Navidad, 
ya que está ambientada en estas fechas. Varias historias, 
todas ellas con el amor como temática principal, que 
arrancaran suspiros a los más románticos.

Klaus (Netflix)
Película del creador de Gru: Mi villano favorito y nominada a 
un Óscar, con una estética muy particular, narra la historia 
de Jesper, el peor estudiante de la academia postal, quien 
es enviado a un destino remoto como castigo.

El Grinch (Amazon Prime Video)
Adaptación de la historia del Dr. Seuss, con la voz de 
Ernesto Alterio como El Grinch, una criatura de pelo verde 
que odia la Navidad y que hará todo lo que esté en su 
mano para arruinarla.

EN LA PANTALLA 
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Mi pobre angelito (Disney+)
Mítica película protagonizada por Macaulay Culkin y un 
clásico navideño. La familia de Kevin, un niño de 8 años, 
se marcha de viaje y se olvida del pequeño, sin embargo, 
Harry y Marv, los ladrones mojados, rondan por su barrio, 
por lo que no estará solo mucho tiempo.

Polar Express (Netflix)
Un niño que está perdiendo la ilusión por la Navidad se 
sube a un tren que va al Polo Norte para conocer a Papá 
Noel.

Elf (HBO)
Un bebé de un orfanato se mete en el saco de regalos de 
Papá Noel y acaba trabajando en el taller del Polo Norte, 
adoptado y criado como un elfo, al crecer no acaba de 
encajar con los elfos, por lo que busca reencontrarse con 
su familia.

Frozen (Disney+)
Una de las películas más exitosas de Disney de todos los 
tiempos, protagonizada por las princesas Elsa y Anna, 
junto al muñeco de nieve Olaf.

Gremlins (Netflix)
Gremlins es una de las películas que no pueden faltar en 
una lista de pelis navideñas. De mano de Joe Dante, nos 
cuenta cómo un regalo de Navidad de última hora puede 
provocar una serie de desastres impensables.

Arthur Christmas: Operación regalo (Netflix)
Santa Claus quiere retirarse y confía en Steven, su hijo, 
para que se encargue del negocio. Sin embargo, esa 
Navidad uno de los 600 millones de niños se queda sin su 
regalo y Steven tendrá que solucionar el problema.
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Parece niño Jesús que escucho el canto de tu madre, 
María, tratando de adormecerte aquella noche fría, 
en el portal de Belén donde resolviste dar inicio a tu 

redención, hasta hoy inconclusa y llena de huecos, porque 
nos hiciste hijos de Dios -por tanto hermanos tuyos- pero 
nos dejaste en libertad de que cada quien resuelva su 
destino.

A la nanita nana, nanita ella…

Fue hace 2000 años según el Calendario Juliano. Cansado 
quizá, tu padre Dios, de lo tercos y retorcidos que éramos 
los humanos te envió al mundo para enderezarnos y tal 
vez por tu manera de ser es que no marchamos derechitos. 
Sí, no te asustes porque sabes cómo somos, nos dan la 
mano y tomamos los pies.

Y claro que la pobre María, mamá María, hasta hoy no 
logra adormecerte porque no has concluido tu chamba. 
¿De verdad pensaste que acabarías con los Herodes, con 
los farsantes y los fariseos que llenan tus templos? ¿De 
verdad pequeño creíste que con tu venida al mundo nos 
haría justos, honrados, respetuosos y buena onda?

No sé tú, pero yo escucho el canto de tu madre melodioso, 
pero cansado; dulce, pero triste, e insistente, pero 
apagado…

A la nanita nana, nanita ella…

Cómo te puedes dormir si no hemos cambiado en nada a 
pesar de tu sacrificio en la cruz. Nuestros gobernantes 

siguen igual de impositivos y tramposos, nuestros 
empleadores igual de mezquinos y explotadores, nuestra 
sociedad igual o peor de injusta, los derechos humanos 
siguen inalcanzables y los pobres pululan por doquier.

Claro que te quita el sueño ver cómo somos de 
desobedientes y apáticos ante cualquier cosa que 
signifique un límite. ¿Acaso nos importamos nosotros 
mismos que andamos en manada en plena contingencia 
sanitaria? Si no nos cuidamos a nosotros mismos obvio 
que el vecino nos vale una…

A la nanita nana, nanita ella…

Y haces bien en no dormirte aunque tu madre se canse 
de arrullarte, porque, insisto, tu venida a este mundo no 
está dando los frutos esperados. Mientas continúen las 
muertes por falta de atención hospitalaria, mientras unos 
tengan todo y otros carezcan de lo indispensable, mientras 
no entendamos que libertad no es sinónimo de libertinaje, 
claro que no te puedes dormir.

Sé muy bien, niño Jesús, que todo esto es problema 
nuestro, pero éste “nuestro” incluye a las familias que 
han dejado muchos cabos sueldos en su cambio de “rol”, 
incluye a los gobernantes responsables de la educación, 
la salud y la impartición de justicia, incluye a la sociedad 
como eje central de convivencia, incluye a cada persona 
en su obligación de respetar normas y leyes… y parece que 
nos vale.

Aunque haya algunos avances en estos 2000 años 
transcurridos, estamos a años luz de ser imagen y 
semejanza tuya, la misión que te encomendó tu Padre 
está trunca, nuestra salvación está muy lejos y la hemos 
devaluado. La verdad no sé qué más harás pero no puedes 
quedarte con los brazos cruzados, quizá tengas que 
reformar esa máxima de que ni tú puedes redimirnos si 
nosotros no queremos…

Mientras resuelves yo le haré coro a tu madre a ver si mi 
desentonada voz te mantiene más despierto…

A la nanita nana, nanita ella….

Mérida, Yucatán. 
Año Covid 2020

OPINIÓN OPINIÓN

A la nanita nana, nanita ella

“Mientras resuelves yo le haré coro a tu madre a ver 
si mi desentonada voz te mantiene más despierto…

Por Manuel Triay Peniche
Correo: manueltriay@hotmail.com

@mtriaypeniche
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